

SANTÉ Le prix des vols de secours par hélicoptère augmente **P.2**

FOOTBALL Qu'est-ce qui va changer avec l'arrivée du VAR en Super League? **P.15**

SAINT-MAURICE L'internat du collège va fermer, le recteur s'en explique **P.8**

Le Nouvelliste



DANIEL CLERC

VENDREDI 19 JUILLET 2019
WWW.LENOUVELLISTE.CH
N° 165/CHF 2.90/€ 2.90
J.A. - 1950 SION 1

LA MÉTÉO DU JOUR EN PLAINES À 1500 M
~31° ~17° ~23° ~12°



FC SION

«LE NOUVELLISTE» TOUJOURS HORS JEU

Le FC Sion maintient son boycott du «Nouveliste». Le championnat de football de Super League commence ce soir et le quotidien valaisan est toujours privé de contact avec les membres du club et n'a pas accès aux zones presse de Tourbillon. **P.2**

MOUSTIQUE TIGRE

SA VENUE N'EST QU'UNE QUESTION DE TEMPS

FAUNE Le territoire de cet insecte ne fait que s'étendre en Suisse. Dans notre canton, les spécialistes se demandent quand il va arriver et s'y préparent. Le moustique tigre peut être vecteur de maladies virales. **P.3**

ILS ACCEPTENT N'IMPORTE QUI EN VALAIS...



CASPA

SOCIÉTÉ FESTIVAL ET CHAISES ROULANTES, QUELLE POLITIQUE?

Comment les festivals gèrent l'accès des personnes à mobilité réduite? Notre enquête montre que la politique de Sion sous les étoiles demeure une exception. **P.7**



GABRIEL MONNET

MARTIGNY LES JEUNES POMPIERS ONT REMPLI LEURS MISSIONS

Les deux équipes valaisannes qui ont participé, hier, au championnat du monde des jeunes sapeurs-pompiers ont tenu leur rang. Une première expérience positive. **P.10**



FABINY BAUDIN

PUBLICITÉ

SOLDES D'ÉTÉ
A PRIX ANNIVERSAIRE

-20% -70% -50% -30% -40% -60%

meubles **decarte** saxon

Meubles Descartes SA
Route du Léman 33 - 1907 Saxon
Tél: +41 27 743 43 43
info@decarte.ch
www.decarte.ch

50 ANS

Les jeunes pompiers assurent le spectacle

MARTIGNY Huit cents jeunes ont participé au championnat du monde des jeunes sapeurs-pompiers. Les Valaisannes ont rempli leur rôle.

PAR OLIVIER RAUIS@LENOUVELLISTE.CH



Les deux équipes valaisannes – Léna Dussex, cheffe du Team Valais-Wallis en action sur notre photo – ont rempli leurs objectifs lors des compétitions du 22e championnat du monde des jeunes sapeurs-pompiers à Martigny. FAHNY BAUDIN

« Une magnifique expérience, avec de bonnes performances à la clé et, en prime, une excellente entente avec les filles de l'équipe Valais-Wallis. » Chef du team JSP Martigny et environs, Quentin Rey tire un bilan très positif de la première participation de jeunes sapeurs-pompiers valaisans au championnat du monde de la spécialité, réservé aux 12-16 ans. « Notre équipe a été créée expressément pour l'occasion. Nous ne pouvons pas nous comparer aux meilleurs mais sommes très satisfaits de nos prestations. » Tant lors de la course de relais que de l'exercice de manœuvre, le team martignerain



« Une magnifique expérience et une excellente entente avec les filles de l'équipe valaisanne. »

QUENTIN REY
CHEF DU TEAM JSP MARTIGNY ET ENVIRONS

a battu ses meilleurs temps, malgré quelques menues pénalités. Du côté des filles du team Valais-Wallis, une équipe égale-

ment lancée pour l'occasion, le bilan est encore plus positif. Entre cris de joie et larmes d'émotion, la cheffe d'équipe Léna Dussex a affirmé que tous les objectifs ont été atteints: « Nous avons battu nos records et ce, sans aucune pénalité. Nous ne pouvions pas espérer mieux. »

Une réussite totale

Du côté des organisateurs du 22e championnat du monde des jeunes sapeurs-pompiers, qui se déroule pour la première fois en Suisse, la satisfaction est également de mise. « C'est fantastique. Nous accueillons pendant une semaine 800 jeunes sapeurs-pompiers provenant de 23 pays et tout se déroule sans

aucune anicroche », se réjouit Marc-André Pillet, commandant du CSI de Martigny et coordinateur de la manifestation. Ce jeudi, l'ambiance était en tout cas au rendez-vous au stade d'Octodure lors des compétitions, nombre de délégations pouvant compter sur le soutien de supporters aussi bruyants qu'enthousiastes. Ce 22e championnat du monde se poursuit aujourd'hui avec un spectacle folklorique des pays participants sur la place Centrale (18 h) et samedi avec une exposition des nations sur l'avenue de la Gare (dès 10 h) et la cérémonie de clôture, y compris la proclamation des résultats, au stade d'Octodure (dès 17 h).



A l'exemple d'Enzo Romano, les membres de Martigny & Environs ont donné le meilleur d'eux-mêmes lors des compétitions. FAHNY BAUDIN



Première réussite pour l'équipe des jeunes sapeurs-pompiers de Martigny & Environs. FAHNY BAUDIN



Cinquante-six équipes provenant de 23 pays ont participé au 22e championnat du monde des jeunes sapeurs-pompiers. FAHNY BAUDIN

PUBLICITÉ


 Département de l'économie et de l'agriculture
Service de l'agriculture

 CANTON DU VALAIS
KANTON WALLIS
 1951 Châteauneuf/Sion - www.vs.ch/agriculture
tél. 027 806 76 70 - Fax 027 806 76 04

Communiqué N° 19 du 17 juillet 2019

ARBORICULTURE

SITUATION ACTUELLE DROSOPHILA SUZUKII SUR ABRICOTIER

Lors du contrôle de ce lundi, le nombre de captures de *D. suzukii* dans les pièges installés sur abricotiers est de 7,5 individus par piège en moyenne. Ces captures sont légèrement supérieures à celles de 2018, mais largement inférieures à celles de 2017. Leur évolution hebdomadaire peut être suivie sur notre site <https://www.vs.ch/web/sca/drosophila-suzukii>. La décision de portée générale pour la lutte contre *D. suzukii* se trouve sur le site de l'OFAG.

Concernant le monitoring sur fruits, sur les 71 abricots contrôlés 13% présentent des pontes de *D. suzukii*. Malgré les fortes chaleurs du mois de juin, la pression du ravageur est présente. Les mesures d'hygiène doivent impérativement être appliquées lors de la récolte: ne pas laisser des fruits surmaturés ou tombés au

sol, réduire l'intervalle entre les cueillettes, limiter au strict minimum l'arrosage des parcelles et y maintenir le gazon très ras. Une fois cueillis, il faudra aussi réfrigérer rapidement à 1°C les fruits pour éviter les éclosions des œufs présents.

FORÊTILES

Les édosions des œufs de la deuxième génération sont en cours. Les stades larvaires mobiles sont particulièrement sensibles aux traitements qui doivent s'appliquer dans le périmètre défini par la décision de portée générale du Service cantonal de l'agriculture. Pour le Movento, l'application peut s'envisager prochainement. Nous conseillons d'attendre encore pour appliquer les autres produits (Gazelle, Siltac). Veillez à respecter les délais d'attente et le nombre d'applications par produit et par parcelle. La décision de portée générale concernant la lutte contre *P. comstocki* se trouve sur le site de l'OFAG.

VITICULTURE

MILDIU - Oïdium

Il convient de maintenir une protection optimale des grappes et du feuillage contre ces deux maladies jusqu'à la véraison. Compte tenu de la présence régulière de symptômes de mildiou sur feuillage, voire parfois sur grappe, nous vous recommandons:

- d'effectuer des contrôles dans vos parcelles
- de cisailier régulièrement pour réduire l'inoculum
- de respecter les intervalles de traitement (entre 10 et 12 jours entre deux interventions dans les vignes conduites avec produits de synthèse et 8 à 10 jours dans les vignes sans produits de synthèse)
- d'intervenir au sol dans les secteurs traités par hélicoptère

En cas de forte attaque de mildiou et lorsque des sporulations actives sont visi-

bles, choisissez des produits de contact multisites tels que cuivre, folpet, pour protéger le jeune feuillage et les grappes.

PHÉNOLOGIE

Estimation à 12-15 jours de retard sur 2018. Mi-véraison des cépages 1re époque évaluée à début août. Retardez la fin des traitements début août pour cépages de 1re époque.

DESSECHÈMENT DE LA RAFFLE

Le dessèchement de la raffle est un accident physiologique entraînant un flétrissement des baies qui restent acides et peu sucrées. Le risque est plus important dans les vignes présentant une forte vigueur. En plus des mesures préventives visant à bien maîtriser la vigueur de la vigne, la protection contre le dessèchement de la raffle peut être effectuée au début de la véraison (10% des grains tournés), par l'application de sulfate de magnésium (9,8%) à utiliser à raison de 20 kg à l'hectare dans 400 à 1000 litres d'eau, ou d'autres produits contenant du magnésium, aux doses indiquées par le fabricant. A utiliser seul, en ne traitant que la zone des grappes et à répéter 10 jours plus tard.

Couper les grappes par le milieu est une méthode très efficace pour réduire les risques de dessèchement de la raffle et de blocage de maturation (folletage) en fin de saison. Cette pratique est donc vivement recommandée sur les cépages sensibles (humagne rouge, cornalin), ainsi que dans les parcelles sujettes à ces phénomènes.

RETRAIT DE MATIÈRES ACTIVES

L'utilisation de différents produits contenant les matières actives chlorpyrifos et chlorpyrifos méthyle est interdite dès le 1er août 2019. La décision de portée générale est consultable sur le site de l'OFAG.

SERVICE CANTONAL DE L'AGRICULTURE